

PERIODO DE RECOLECTORES DE ALIMENTOS EN LA COMUNIDAD PRIMITIVA DE COLOMBIA

Lo primero que debemos tener en cuenta son las condiciones naturales dentro de las cuales se produjo la llegada de los primeros habitantes de Colombia, dado que ellas representan las condiciones de la producción que iban a ser determinadas por ellos.

Durante la llamada glaciación Wisconsin, que se inició hace unos 70.000 años ocurrieron cambios meteorológicos y topográficos en todo el hemisferio. Estos fenómenos climáticos y de grandes movimientos telúricos, en los que se destacan el lento avance y retroceso de grandes masas de hielo en el norte, fueron condiciones que permitieron la llegada del hombre hacia el sur y centro del continente americano.

Dos veces, hace unos 40.000 o 50.000 años y luego unos 28.000 años el mar descendió a tal punto que la zona de Beringia se convirtió en un gran puente que comunicó Asia con América, siendo posiblemente este el período durante el cual penetraron al continente americano sus primeros pobladores. La última glaciación llegó a su final hace unos 10.000 años después de ocurrir transformaciones en la estructura geológica de Norteamérica, en la cual se presentan períodos climáticos que favorecen la vida humana, y se originan las primeras corrientes migra-

torias desde Asia a América.

Respecto al Cuaternario en Colombia (Pleistoceno y Holoceno), podemos exponer las siguientes conclusiones. Existe una correspondencia en cuanto tiempo e intensidad entre los glaciales e interglaciales del Cuaternario en Colombia y los de Europa y otros lugares del mundo. La temperatura media fue de uno 8° durante la máxima de las glaciaciones. Durante éstas la precipitación fue más alta que hoy día, caracterizándose los períodos glaciales colombianos por ser simultáneamente pluviales y los interglaciales interpluviales. Es inobjetable que las glaciaciones del pleistoceno se manifestaron en Colombia con la misma claridad que en otras partes del mundo (1).

En distintos lugares de Colombia han sido encontradas manifestaciones del Cuaternario. Las cordilleras presentan huellas de ello (2). Uno de los lugares mejor estudiados

- (1). VANDER HAMMEN, Thomas. Las Terrazas del Río Magdalena y la posición estratigráfica de los hallazgos de Garzón. En: Revista Colombiana de Antropología. Bogotá 1957. Volumen VI, p. 259 - 270.
- (2). OPPENHEIN, Victor. Glaciaciones cuaternarias en la Cordillera Oriental de Colombia. En: Revista colombiana de ciencias exactas, físicas, y naturales. 1940. Volumen VI, No.13, p. 70-82.

de éstas ha sido la Sabana de Bogotá (3). El denominado Cuaternario de aguas dulces está formado generalmente por lagos antiguos que existen en cordilleras formando los altiplanos de hoy, los epicentros antropogeográficos de Colombia (Sabana de Bogotá, Valle de Medellín y de San Nicolás, entre Rionegro y La Ceja y las innumerables tierras vegas, llanos, etc (4). En la Sierra Nevada de Santa Marta también existen muestras del Cuaternario (5). En las actuales costas encontramos muestras del llamado Cuaternario Marino, el cual presenta una gran riqueza de fósiles (6).

Estos cambios climáticos influyeron en la flora y la fauna presentando condiciones



ORLANDO
YANCE
PEREZ

Licenciado en Ciencias Sociales y Económicas egresado de la Universidad del Atlántico. Realizó cursos de posgrado en Ciencias Políticas en la Universidad de los Andes, 12 años de experiencia en la educación universitaria. Profesor adjunto 3 de la Universidad del Atlántico. Ex profesor de Epistemología de Ciencias Económicas en la Corporación Universitaria de la Costa de 1975 y 1976, siendo este año en que se escribió el ensayo que se publica.

materiales ante las cuales actuaron los primeros pobladores de Colombia, dando origen al primer período de la comunidad primitiva en Colombia que expresa la primera manifestación de la contradicción entre el hombre y la naturaleza y durante el cual se utilizaron instrumentos de producción apropiados para la actividad de transformar lo que obtenían directamente de la naturaleza. A lo largo de un proceso se produjo una relativa adaptación desde las primeras migraciones lo cual se fue haciendo cada vez mayor, en los tiempos en que se fueron retirando los glaciales. Esto es de suma importancia para poder realizar un análisis del desarrollo cultural que se produjo en el actual territorio colombiano desde los tiempos más primitivos hasta los primeros tiempos de la colonización española.

Un interrogante que hay que plantearse es el siguiente: ¿Qué tipo de cultura traen consigo los primeros pobladores que llegaron a América durante las primeras migraciones? Una respuesta a este tipo de pregunta nos conduce a la problemática sobre el origen del hombre americano. Aunque a lo largo de la historia de los estudios de los americanistas se ha planteado una serie de hipótesis que van desde los que plantean un origen griego o etrusco y hasta egipcio del hombre americano, hoy día encontramos que el problema desemboca en dos tendencias muy encontradas representadas en dos hipótesis, la de origen múltiple y la del origen único. La más popular entre los arqueólogos es la de que el hombre penetró a América por el llamado Estrecho de Behring. Pero un primer grupo de arqueólogos considera que la cultura de los primeros habitantes americanos es la de cazadores dedicados a la cacería de animales veloces. Mientras que un segundo grupo los califica como simples buscadores de alimentos sin utilizar instrumentos de producción especializados.

Nosotros somos de la opinión de que la cultura que portaban los pobladores de América que llegan en las primeras migraciones,

- (3). DUEÑAS, Hernando. Variaciones Climáticas del Pleistoceno Superior y del Holoceno en la Sabana de Bogotá. En: Revista Antropológica, Bogotá, 1980. No. 2., p. 31 - 38.
- (4). GUHL, Ernesto. Colombia, Bosquejos de su Geografía Tropical. Instituto Colombiano de Cultura. Bogotá 1975. p. 31.
- (5). IBIDEN, p. 30.
- (6). DE PORTA J. y PORTA SOLE N. El Cuaternario Marino de la Isla de Tierrabomba (Bolívar). Sin pie de imprenta.

es la de recolectores de alimentos que utilizaron instrumentos de producción obtenidos mediante una baja técnica de percusión o de presión.

Si bien es cierto que existe un debate acerca de la validez de un horizonte Prepun-tas de proyectil que representaría el primer período de la comunidad primitiva de América, descubrimientos arqueológicos realizados a los cuales corresponden los datos cronológicos más antiguos nos sirven para deducir lo que hemos afirmado más arriba. Dichos descubrimientos revelan fuertes cortadores de carne, (que pueden ser también cortadores de tallos y de vegetales, —agregada—) heramientas para cavar, aplanadores, cuchillos, martillos de piedra en gran abundancia (7). No hay artefactos que nos indiquen una actividad especializada de la cacería, la cual fue esporádica y para cuyos resultados eran utilizados los cortadores de carne. Para ellos resulta errónea la afirmación de la arqueóloga norteamericana Betty Meggers, al considerar que los primeros pobladores de América fueron cazadores (8).

La cultura de los primeros bandos que de Asia partieron hacia América fue la de recolectores. La actividad de la recolección debió continuarse en América como consecuencia de la acumulación del trabajo productivo. Esto implica la acumulación de una experiencia que debió transmitirse de generación en generación lo cual es válido para los siguientes períodos. Artefactos de la calidad más arriba mencionada han sido encontrados a lo largo de América lo cual indica un poblamiento del continente desde la parte septentrional hacia la meridional.

Si tenemos en cuenta la posición geográfica de Colombia respecto a Norte y Sur América éste debió ser el primer país de América Meridional hacia donde penetraron los primeros recolectores cazadores. Ello nos

conduce a plantearnos un segundo interrogante. ¿Por dónde se produjo dicha penetración? Lo más probable es que el paso hacia el sureste de Sur América se realizara a través del Itsmo de Panamá penetrando hacia Colombia por el llamado Tapón del Darién. Pero hay quienes lo consideran como un obstáculo para que se produjera dicha penetración. Pero los cambios climáticos que ocurrieron en el Pleistoceno hicieron desaparecer la selva del Darién durante el período más seco dando origen a una ruta que favoreció la penetración de los primitivos pobladores de América a territorio colombiano. Estas condiciones debieron mantenerse hasta cuando ocurrieron las primeras migraciones hacia los territorios meridionales de la América del Sur para que la llegada de bandas de recolectores —cazadores— ocurriera fácilmente (9).

Los primeros pobladores del actual territorio colombiano conocieron un período inicial que se caracteriza por la utilización de instrumentos de producción consistentes en artefactos líticos producidos por percusión directa utilizando para ello otro artefacto lítico. Es decir que son instrumentos de producción producidos por otros instrumentos de producción. Por ello hay que destacar que en el primer período de la comunidad primitiva en Colombia el hombre primitivo utilizó dos tipos de instrumentos de producción: instrumentos de producción para transformar lo que se obtiene directamente de la naturaleza, e instrumentos de producción para producir otros instrumentos de producción.

Respecto al primer período de la Prehistoria de Colombia al que denominaremos período de los recolectores de alimentos, no podemos hacer referencias a excavaciones sistemáticas, pero si pensamos dialécticamente respecto al desarrollo de la sociedad

(7). MEGGERS, Betty. Obra citada p. 9.

(8). IBIDEN. p. 11.

(9). REICHEL DOLMATOFF, Gerardo. Colombia. Ancient Peoples and Places. New York/London Praeger. 1965.

y teniendo en cuenta los artefactos encontrados en algunos sitios como es el hecho de que se han localizado artefactos de una baja técnica en unos y puntas de proyectil en otros, podemos plantear que debió existir un primer período en el que utilizaron rústicos artefactos de producción que fueron la piedra angular a partir de la cual se evolucionó hacia nuevos instrumentos de producción.

A los sitios pertenecientes a este primer período nos referiremos en este capítulo mientras que a aquellos en los que se han encontrado puntas de proyectil nos referiremos en el capítulo siguiente.

En Colombia podemos citar los siguientes lugares, en los cuales han sido hallados artefactos líticos de una baja técnica: Bosch Gimpera señala dos yacimientos, uno en el de Garzón en el Departamento del Huila y otro en el Departamento del Chocó (10). A los cuales debemos agregar otros como el de San Nicolás de Bari en el Departamento de Córdoba, el de Pomares en el Departamento de Bolívar, el de Carare en el Departamento de Santander y el Boulder en el Municipio de Palermo en el ya mencionado Departamento del huila.

En Garzón cerca de la desembocadura de la quebrada del Majo en el Rio Magdalena ha sido localizada una tumba en la cual fueron encontrados varios objetos de madera fosilizada (xilópalo) al lado de huesos de megaterio y mastodonte. La gran cantidad de objetos y la particularidad de que se ajustan muy bien a la mano derecha nos indica que fueron llevados a aquel lugar por el hombre y que fueron utilizados por éste (11). Esto nos demuestra lo errado de la consideración de Lynch quien no

acepta un horizonte de prepuntas de proyectil y plantea que los xilópalos de Garzón no fueron elaborados por el hombre (12). Por otra parte Schobinger considera los artefactos de Garzón como modulares muy típicos y los compara con los del yacimiento Taima en Venezuela (13).

En la región del Chocó en la Costa del Pacífico a lo largo de los ríos Catrú, Juividá, Baudó, Choyí y la Bahía de Utria (agregado) están los complejos del mismo nombre.

Desde el punto de vista de la tecnología podemos señalar una diferencia entre los artefactos de cuarzo del Juividá y los que caracterizan al complejo Catrú ya que los primeros se distinguieron por ser más largos (14).

En el bajo río Sinú, en la parte alta de la colina del sitio de San Nicolás de Bari fueron hallados instrumentos de sílex. Tales como limadores y cuchillos amorfos, artefactos no especializados de tamaño mediano en los cuales se aprovechó uno o más filos cortantes y bulbos de percusión.

El ensamblaje lítico presenta formas unifaciales obtenidas por percusión y raras ocasiones por presión. La mayoría de los instrumentos constituyen artefactos que fueron intencionalmente modificados (15).

(10). GIMPERA PERE BOSCH. Obra citada en p. 58.

(11). BURGL, Hans. Artefactos paleolíticos de una tumba en Garzón (Huila). En: Revista Colombiana de Antropología. Bogotá 1957. Volumen VI. p. 5 - 21.

(12). SCHOBINGER. Juan. Prehistoria de Suramérica. Editorial Labor. Barcelona. 1969. P. 66 - 260.

(13). LYNCH, Thomas F. The Antiquity of Man in South America. Journal of Quaternary Research, No. 4 1974, p. 356 - 377.

(14). ANGULO VALDES. Carlos. Cultural development in Colombia. En: Aboriginal Culture Development in Latin America: an Interpretative Review. Edited by Meggers Betty J. and Clifford Evans. Washington Smithsonian Institution. 1963, p. 56.

(15). REICHEL DOLMATOFF, Gerardo y Alicia. Reconocimiento arqueológico de la hoya del río Sinú. En: Revista Colombiana de Antropología. Bogotá 1957. Volumen VI, p. 29 - 157.

En Pomares en el Canal del Dique, brazo del río Magdalena en montículos de la superficie se han encontrado ensamblajes similares al anterior, que consisten en instrumentos obtenidos por percusión (16).

En el complejo Carare en la desembocadura del Magdalena (Magdalena medio) las representaciones líticas son de una naturaleza semejante (17).

El complejo Boulder ha aportado al conocimiento del primer período de la comunidad primitiva colombiana, raspadores triangulares, lascas retocadas triangulares, raspadores cóncavos, raspadores laterales, raspadores discoidales, lascas retocadas rectangulares, raspadores terminales y golpeadores nucleares (18).

Si tenemos en cuenta que los instrumentos de producción constituyen indicios culturales en los complejos a los cuales nos hemos referido y la ubicación de estar cerca de los ríos junto a la ausencia de puntas de proyectil, podemos deducir que las culturas que ellos representan debieron desarrollar una actividad económica de recolectar alimentos, tales como vegetales, pues lo cual era complementado con la esporádica actividad de la cacería. Estos recolectores de alimentos dependían en forma directa de los recursos naturales encontrándose en un momento determinado en un área para dar así una respuesta primaria al medio ambiente.

En este período comienza la primera etapa de la comunidad primitiva de Colombia durante el cual el hombre es un apropiador de la naturaleza, siendo por lo tanto un nómada en busca de alimentos, lo cual

se prolongará hasta el período siguiente de los cazadores especializados.

La cacería era esporádica debido a la ausencia de un instrumento de producción especializado para que ella pudiese existir como una actividad determinante para la base alimenticia de los primeros primitivos pobladores del territorio colombiano. Sólo en el siguiente período con la evolución de los instrumentos de producción hacia puntas de proyectil, la cacería se convertirá en una actividad económica fundamental.

La clase de instrumentos de producción utilizados por estas culturas de recolectores de alimentos nos indican el bajo nivel de desarrollo de las fuerzas productivas, en este primer período de la comunidad primitiva de Colombia. Este período implica la existencia de bandas de individuos que no podían ejercer un control ni del clima, ni de la vegetación, ni de las especies zoológicas cuya cacería complementaba su economía. Estas bandas recorrían para su actividad recolectora un territorio ilimitado.

Si tenemos en cuenta las características de los artefactos y la técnica de su elaboración en los complejos que hemos mencionado, el primer período de la comunidad primitiva de Colombia, teniendo en cuenta los esquemas que hemos planteado en las consideraciones teóricas, correspondería al período prepuntas de proyectil, planteado por Alex Krieger y al de lascas y nódulos sostenido por Pére Bosch Gimpera. De acuerdo al esquema de Morgan corresponde al estadio medio del salvajismo, pero con la diferencia que en este primer período de la Prehistoria de Colombia no se utilizan las raíces farináceas. Con relación al esquema de Thomsen hay identidad entre el período de recolectores de alimentos y el Paleolítico inferior (Protolítico) dada las características de los artefactos que utilizó el primitivo hombre colombiano en el primer período de la comunidad primitiva de Colombia.

(16). REICHEL DOLMATOFF, Gerardo. Obra citada, 1965, p. 49.

(17). IBIDEN. p.

(18). CURREAL URREGO, Gonzalo. Artefactos líticos en la Hacienda Boulder, Municipio de Palermo, Departamento del Huila. En: Revista Colombiana de Antropología. Bogotá, 1974. Volumen XVI. P. 195 - 222.